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１．はじめに 
 2011 年発行の創刊号では「私の町、鳳（おおとり）」を紹介した。今回は、地域活動として

私が平成６年から行っている「こども会活動」について述べる。 
 平成６年から現在までの１９年間にわたり、地域のこども会役員を担当してきた。私と

こども会との関わりは、平成６年に長女が６年生になった時、こども会副会長を担当。そ

れ以来、次女が６年生の時に会長、その翌年から連合こども会役員を担当し、あっという

間に１９年が過ぎた。現在は連合こども会相談役とこども会スポーツ部コーチを担当して

いる。以下に、私の住む「堺市」と「こども会活動」について紹介する。 
２．堺市の現状 
堺市は、明治 22 年 4 月 1 日市制施行後,明治 27

年の大鳥郡向井村大字七道との第1次合併に始ま

り、14 次にわたり 22 町村を編入することで形成

されてきた。 
明治元年（1868 年）堺県が創設。当時の大阪

府の人口 553,777 人に対して堺県の人口は

937,315 人であったそうだ。その範囲は、大阪南

部とほぼ現在の奈良県を含めた範囲である。 
明治 14 年（1881 年）2 月 7 日、堺県を廃止し

大阪府に編入。明治 22 年（1889 年）4 月 1 日、

市制・町村制施行。昭和 17 年 7 月 1 日、泉北郡

鳳町が堺市に編入。 
平成 24 年 9 月 1 日現在、人口総数 842,639 人

（男 404,510 人、女 438,129 人）、世帯数 348,263
世帯、面積 149.99 平方キロメートル、人口密度 
5,618 人/平方キロメートルである。 

2006 年（平成 18 年）4 月 1 日 、堺市が政令

指定都市に移行。堺区、北区、中区、東区、西区、

南区、美原区の６区政が開始。私のまち「鳳」は

西区に含まれる。 
 西区は、人口約 13 万人、面積 28.62 平方キロ

メートル、世帯数約 5 万世帯で、市の西部に位置

し、西には大阪湾が広がり、南西部は高石市、和

泉市と接し、南海本線、ＪＲ阪和線、阪堺線の鉄

道や阪神高速湾岸線、国道 26 号などの幹線道路

が整備されている。 
３．堺市西区のこども会 
 西区には１４の小学校区がある。私の所属は鳳南小学校区である。鳳南小学校は鳳小学

校からの分離校で、1971 年（昭和 46 年）に堺市で 55 番目の市立小学校として開校した。 



 堺市ではこども会活動が盛んである。堺市こども協議会の指導の基で、各小学校区に単

位のこども会が組織されている。鳳南小学校区には５つのこども会がある。「やまびここど

も会」「若竹こども会」「若草こども会」「竹の子こども会」「なかよしこども会」である。 
私は、平成６年にこども会副会長を担当して以来、こども会会長、連合こども会役員など

を歴任し、現在は「連合こども会相談役」と「こども会スポーツ部コーチ」を担当してい

る。コーチとして指導しているのは「やまびここども会ポートボール部」である。昨年、

孫が小学２年生になった時、こども会ポートボール部に入部させ、私がコーチとして指導

を再開した。現在部員は１２名である。 
 ポートボールとは、バスケットボールに似た球技の一種で、2 チーム

に分かれてボールを奪い合い、パスやドリブルでつないで台上に立っ

ている味方のゴールマンに投げ渡し、得点を競う。日本では 1926 年に

学校体育に採用された。 
堺市のこども会は、男子はソフトボール、女子はポートボールが推

奨されていおり、毎年８月に堺市内の全てのこども会を対象としたス

ポーツ大会が開催される。鳳南小学校区では、それ以外にも夏季スポ

ーツ大会、秋季スポーツ大会、お別れスポーツ大会、練習リーグ戦な

どが開催される。 
４．私のポートボール部 
 平成６年当時は、私の長女・次女のポートボール活動を指導し、平成２４年現在は次女

のこども（孫）の指導をしている。１９年間もこども会活動を継続できたのは、「こども達

の笑顔」のおかげである。こども達とのふれあいにより、こども達から元気を貰い、明日

への活力につながっている。 
 さて、今年も１１月３日の文化の日に恒例の「秋季スポーツ大会」が開催された。９チ

ームが３つのブロックに分かれて予選を行う。予選は各チーム２試合あり、２試合とも勝

ったチームが準決勝に進む。私の「やまびここども会」は１勝１敗で準決勝には進めなか

った。しかし、こども達は間違いなく日々成長している。 
 これからも身体の動く限り、地域のこども達とともに「遊んで・笑って・泣いて・怒っ

て」・・・様々な感動を大切にしながら活動を進めていきたいと考えている。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

以上 

11 月 3 日に開催された秋季スポーツ大会 わたしのポートボールチーム 


